

Se publica los miércoles y los sábados al precio de 75 cént. de peseta al mes en la isla.

En provincias, 2'25 pesetas trimestre.

EL VIGÍA CATÓLICO

DE CIUDADELA

CON APROBACIÓN DE LA AUTORIDAD ECLESIASTICA

ANUNCIOS Y AVISOS.
Los suscritores á 5 cént. por línea.
Los no suscritores 410 id.
Y las repeticiones á la mitad de precio.

SECCION RELIGIOSA

Jués 21.—Santos Severino obispo y mártir, Secundino, Siricio, Felix, Servulo, Saturnino, y Fortunato mártires, Santa Irene virgen y mártir.

Viérnes 22.—La Catedral de San Pedro en Antioquia; Santos Pascasio Abilio y Papias obispos, Santas Eleonor virgen y Margarita de Cortona penitente.

Sábado 23.—Santos Pedro Damian obispo, confesor y doctor, Ordoño y Félix obispos, Policarpo presbítero, Florencio confesor, Sireno y Lazaro monjas, Santas Marta y Romana virgen.

Cultos

Jués 21.—La Misa y oficio divino son de San Timoteo obispo y mártir, con rito doble color encarnado.

Oracion de 40 horas: continua en Santa Clara, esponiendo S. D. M. á las 5 de la tarde y reservando á la 6 y 3 cuartos.

En la Catedral esposicion del Santísimo en la Misa mayor, y Misa de difuntos en sufragio del alma del Excmo. y Redmo. Sr. Dr. D. Manuel Mercader y Arroyo Obispo que fué de esta Diócesis por ser hoy el 5.º Aniversario de su muerte.

En San Francisco, fiesta con esposicion del Santísimo Sacramento, predicando el R. Sr. D. Jaime Riera Cura Económico de la Parroquia de S. Juan dels Horts.

En la Iglesia de María Auxiliadora de las seis á las ocho de la mañana se celebrarán Misas rezadas en sufragio del Excmo. Sr. Dr. D. Manuel Mercader Obispo que fué de esta Diócesis (q. e. p. d.)

Viérnes 22.—La Misa y oficio divino son de la Catedral de San Pedro en Antioquia, con rito doble mayor color blanco, haciendo conmemoracion de San Pablo Apostol.

Oracion de 40 horas: termina en Santa Clara á las 6 y tres cuartos de la tarde.

Sábado 22.—La Misa y oficio divino son de San Pedro Damian obispo, confesor y doctor, con rito doble color blanco, haciendo conmemoracion de la Vigilia de San Matias apostol.

La riqueza de España y los labradores.

(De *El Correo Español*).

¡Quedará siempre tanto por decir en España respecto á la agricultura! Pero nosotros, que tenemos en ella los mejores y más queridos amigos; nosotros, que como periodistas católicos vemos ahí las honradas masas, las almas religiosas que van quedando en España, no hemos de dejar nada de la agricultura española en el tintero.

Y luego la tarea es muy fácil. Tan fácil que por ese lado el librecambio no tiene defensa ni asidero alguno.

Porque el fin de todas las teorías económicas que se sustentan en un país y el ideal de los que las defienden no es ni puede ser más que uno, aumentar la riqueza del país mismo. Y bien: á propósito de ese ideal, España tiene un hecho incontestable.

España no ha sido pobre hasta que no se ha empobrecido su agricultura. En España no ha habido problema social ni crisis obrera mientras han podido vivir los pobres labradores.

Tres mil obreros semanales hay en Madrid sin trabajo, y esos 3.000 infelices acuden los sábados por la mañana, helados de frío y muertos de hambre, á Vallehermoso, á ver si el alcalde ó el gobernador civil tienen compasión de ellos y les dan una papeleta que les autorice para ganar un jornal miserable de seis reales! Pues esos 3.000 obreros que piden trabajo y pan y molestan con sus harapos y sus lamentos á los poderosos, de esos 3.000 seguramente los 2.800 han sido labradores antes ó criados de labradores.

En los campos han vivido todos, y cuando la maldición liberal y librecambista cayó en ellos, cuando la agricultura se vió pobre y perseguida y se quemaron sus productos para que se calentaran los zánganos del presupuesto ó los comerciantes importadores, ó bien para que alguno hiciese negocios, entonces los jornaleros abandonaron los campos y acudieron á las ciudades, donde parecen candidatos de la ley de Malthus, gentes que no tienen derecho á la vida y que van empujados por la miseria, ó á estrellarse en el socialismo, ó en las losas de la calle de Segovia que hay debajo del viaducto.

Y con la muerte de la agricultura el oro ha huído de España, la vida es imposible, y en todas partes se escuchan los lamentos que arroja la desolación universal como maldiciones supremas al rostro de los que han huido con sus teorías y sus leyes al pobre labrador en el abismo.....

¡Y si fuera eso solo! ¡Si fuera la riqueza material la única que con la muerte del labrador hemos perdido! Pero la riqueza material es muy poca cosa ¡muy poca! en comparación del bien moral y religioso que se ha destruido destruyendo la agricultura.

Por ser nación de labradores ha sido España en lo pasado la más religiosa del mundo, la más apegada á sus tradiciones, á sus costumbres patriarcales, á sus glorias. Son los labradores como los árboles, sus compañeros y amigos; nacen y mueren en un punto mismo, y arraigan muy hondo en las capas, en los sedimentos que dejaron las otras generaciones. Así vivían siempre con los mismos afectos, siempre con las mismas creencias, siempre con los mismos amores.

La iglesia que visitaban era la misma donde sus padres rezaron; la campana que oían, la misma que oyeron sus abuelos, que saludaban con Avemarías á la Virgen Madre al oirla.

Las heredades que labraban también las labraron sus padres, y ellos también vivieron en la casa que ha servido de morada á los hijos y á los nietos.

En la aldea se encerraban todas las aspiraciones y toda la felicidad del labrador; allí elegía la compañera de su vida; allí tenía su hogar, su pan y su sepultura, y sobre su cabeza brillaba esplendoroso el cielo de su alma.

Pero vino la miseria, y ella les empujó á otras tierras y á otras poblaciones. De seden-

tarios pasaron á vagamundos, de labradores á obreros que marchan á la ventura. Y con el roce de otras gentes y con el hambre perdieron la fe de su alma y los amores de su corazón. El hambre les ha corrompido y ha corrompido á las aldeas. Pensando en el pan, se han olvidado de Dios y de la otra vida; perdiendo de vista la casa de sus padres, se han olvidado de que los tuvieron y de que eran cristianos.

Por eso no lo son ya los pueblos españoles; por eso sentimos en la fe esta herida inmensa que nunca se llorará con lágrimas bastantes. Los párrocos de las aldeas lo saben bien y pudieran hablar mejor que nosotros.

Eso se ha conseguido empobreciendo á los labradores y abandonándolos á esa competencia brutal con trigos extranjeros. Pueden los que tal hicieron felicitarse de su obra. Pueden cantar sobre las ruinas de la Religión y la riqueza de España ditirambos á ese comercio libre que tanto les enamora. Pueden enriquecerse comprando barato, mientras amortajan el cadáver de algún labrador que murió en la miseria.

Pero no olviden una cosa que es en España axioma inconcuso. Aunque los comerciantes se hicieran ricos, muy ricos, aunque los mismos industriales se llenen de cuartos, España será pobre mientras no tengan pan los labradores. Pero si los labradores son ricos y viven con holgura, España entera será rica y próspera.

Porque todos, industriales y comerciantes, tendrán quien les compre y lleve el dinero á sus bolsillos, y los jornaleros podrán dar pan á sus hijos y no merodearán sin amparo por las calles de las ciudades y las encrucijadas de los caminos. Y España podrá decir que ha resuelto el problema del hambre, ese problema triste que es hoy la pesadilla de Europa y del mundo.

ENEAS.

Embajada Marroquí

El embajador marroquí, con su séquito, visitó ayer tarde el museo biblioteca de Ultramar, instalado en el Retiro.

Acompañaba á la comitiva mora, el intérprete de la legación de Tánger, señor Saavedra.

El representante de S. M. S. fué recibido en la escalinata del palacio por los Sres. Vigil y Coutiño; encargados de aquella magnífica y curiosísima dependencia.

En la biblioteca, Sidi-Brisha examinó con mucho interés un curioso ejemplar del Corán y varios manuscritos árabes.

Ante el cuadro de Garnelo, que representa á Colón desembarcando en América el embajador demostró que conocía detalladamente la historia del célebre navegante.

—¡Oh! Colón, Colón!—decía Sidi-Brisha admirando el referido cuadro.

—A él debió España, en gran parte mucho

tiempo la nación más poderosa del mundo—dijo uno de los presentes.

—Sí—contestó el embajador, y añadió después con cierta timidez:—Pero España no se portó como era de esperar de pueblo tan generoso con el gran navegante.

Los moros elogiaron después la bondad de los productos de la agricultura filipina, y admiraron sobre todo la sección de armas, especialmente los «kris y campilanes» y las lanzas de bambú.

Al llegar á las *lantacas* que hay en el museo, tomadas por nuestras valientes tropas en antigua campaña contra los moros del archipiélago filipino, aludieron á la actual campaña de Mindaná, lamentando que hubiera motivo para apelar á las armas.

Los visitantes se retiraron, haciendo grandes elogios de las curiosidades que encierra el museo.

Por el ministro de la Guerra se ha publicado una real orden concediendo licencia ilimitada á los soldados pertenecientes al reemplazo de 1891. Se les licenciara el 18 del actual.

Miscelánea

Siniestros marítimos

Durante el año 1894 se han perdido 855 buques de vela.

Las causas de estos siniestros han sido: por encallamiento, 433; por abordaje, 54; por incendio, 24; por naufragio, 73; por abandono, 105; por viejos, 108, y faltan noticias de 58.

Además sufrieron averías graves por causas diversas, sin llegar á la pérdida total, 3097 buques de vela.

Cuanto á buques de vapor, se perdieron 203, de ellos 127 ingleses. Las causas de estos accidentes fueron: por encallamiento, 115; por abordaje, 37; por incendio, 9; por naufragio, 25; por abandono, 6; por vejez, 2; sin noticias, 9.

Sufrieron averías 3.213 vapores, de ellos 2.139 ingleses y 135 franceses.

La resistencia de la nieve

La nieve, á pesar de su poca consistencia, puede servir de excelente refugio contra los proyectiles de guerra.

Las experiencias de tiro hechas con el fusil Lebel contra bloques de nieve de dos metros de espesor han demostrado que las balas no atraviesan más que un metro 75 centímetros.

Este es un fenómeno muy raro y que únicamente puede explicarse admitiendo que la bala, por su viva rotación, atrae las sustancias que forman cuerpo con ella, las cuales destruyen rápidamente su fuerza de penetración.

Los músicos belgas

En Bélgica existen nada menos que 57.000 aficionados á la música, que forman 1.113 orquestas y 404 orfeones. A esta respetable cifra de los aficionados hay que añadir los verdaderos músicos de profesión, que con las músicas militares y los discípulos de los Conservatorios y las Escuelas de música, pasan de 120.000.

Comprendiendo además las innumerables Sociedades de canto, la cifra excede de 150.000.

Los lagos suizos helados

El lago de Génova está helado por completo, y en muchos puntos se puede patinar sin peligro alguno.

Lo mismo ocurre en el lago de Zurich. El servicio de vapores se ha suspendido.

El lago de Mosat apareció completamente helado en la mañana del 1.º de Febrero.

El lago de Bienne se heló el jueves, apareciendo cubierto de una capa de hielo de tres centímetros de espesor.

El lago de Neuchatel está también helado en su mayor parte.

Por poco que el frío continúe, podrá patinarse en todos los lagos suizos.

Retazos.

«La Juventud católica de Roma ha fundado una nueva obra titulado el *Guardarropa de los pobres*, cuyo objeto es recojer, para repartirlas entre los necesitados todas las prendas de vestir que pudieran dar con tal objeto las personas caritativas, á quienes se les ha dirigido una circular al efecto.»

Aquí en España tenemos excelentes gobiernos liberales que se encargan de librarnos de esas obligaciones.

Como que nos dejan en cueros.

Escribe *El Correo Español*.

«En el Senado se aprobó el proyecto sobre exención del servicio militar á los hijos de los miñones y miqueletes de las Provincias Vascongadas.»

«Una iniquidad más y unos cuantos reclutas menos.»

Así es.

Razón tenía *El Ejército Español* para decir como dijo que ésta es una situación de miserias que causa asco.

Dice *El Tiempo* que la Asociación de Escritores y Artistas podía hacer algo más que dar bailes.

Claro.

Pero no haciéndolo, si no los diera ¿como se iba á conocer que había en Madrid una Asociación llamada de Escritores y Artistas?

En Benisa, patria del renegado Cabrera, ha estado estos días el obispo *hèrje de Madrid*, recibiendo de sus paisanos sendas calabazas. En casa de D. Miguel Andrés, á las voces de ¡fuera! ¡fuera!, echáronle el arroyo. Al pasar por la calle todos le iban señalando, y decían: ¡Ese, ése, ése es el renegado! El infeliz no tuvo entonces más remedio que levantar tiendas y salir de su pueblo en busca de la *cabra* y de los *cabritos*.

¡Qué ingrátud la de sus paisanos!

Y nada ménos que á un obispo protestante.

Leemos.

«Málaga, 9 (á las 2 tarde).—Ha llegado el vapor *Africa*, correo de Melilla.

Por algunos viajeros he sabido que los rifeños de las kábilas fronterizas se muestran envalentonados por la desidia del Sultán y de los españoles. Dan por seguro que no se hará la rectificación de fronteras y demarcación de la zona neutral, y se creen enteramente libres de contribución de guerra con que se les amenazaba.

Los viajeros declaran que las baladronadas de los rifeños son una vergüenza para España.—*F.*»

¿Qué dirán cuando lean los agasajos que se tributan á la embajada en Madrid?

¿Cuando lean las reseñas de las fiestas dispuestas en su obsequio por los señores Cánovas, conde de Casa Valencia Croizard, etcetera etc.?

GACETILLA.

En nuestro apreciable colega «La ciudad de Dios» acabamos de leer un artículo sobre la asociación «La buena prensa» fundada por los Padres Agustinos de Paris. Los datos principales que se desprenden del citado artículo no pueden ser más lisonjeros para dicha asociación y para los reverendos Padres que se afanan por esparcer por medio de la prensa la sana ortodoxia que se vislumbra de las verdades fundamentales de la fé cristiana, dirigida principalmente á todas las clases que se agrupan en torno de la ciudad denominada el *cerebro de Europa*. A nosotros débiles soldados que por espacio de catorce años militamos en el campo de la prensa periodística, no pueden menos de congratularnos y llenar nuestro pecho de íntima satisfacción y alegría

ver que la prensa católica, bendecida y recomendada con efusión por los Sumos Pontífices, avanza y prospera en proporciones "enviables y apetecidas por todos los buenos católicos. El periódico «La Croix», merced al impulso que le han dado los Padres Agustinos de aquella capital ha llegado á una altura pocas veces vista; sus ciento ochenta mil números que lanza al público diariamente es el mejor dato que podemos dar á los lectores de EL VIGIA CATÓLICO, en confirmación de nuestras palabras, sin contar los suplementos que de dicho periódico se imprimen en varias capitales de aquella República. En España la prensa católica no ha alcanzado jamás tal impulso y poderío y no es fácil que ha tanto llegue mientras reine la apatía y la cruel indiferencia que los católicos sin distinción de clases ni categorías tienen en vez del mas útil elemento para propagar la difusión de las enseñanzas católicas. Si nuestros lectores tuvieran noticia de cuales son los suscritores de la mayoría de los periódicos católicos, de seguro sufrirían una amarga y triste decepción al ver que los que vienen más obligados por su estado y condición á propagar las buenas lecturas é introducir periódicos católicos en donde los hubiera de liberales, segun reclaman las circunstancias que hoy día imperan, son los que ménos protección demuestran por esos nuevos soldados de Cristo que no tienen otro interés y no traen otra empresa que combatir el mal donde quiera que se halle, sin temor ni cobardía, condición indispensable ante el número siempre creciente de los enemigos del nombre cristiano

Vamos... que sin quererlo, nos extralimitábamos en asunto que ni de cerca ni de lejos queríamos tocar al proponernos escribir este suelto, no es otro nuestro objeto de que los suscritores de EL VIGIA esperimenten la misma satisfacción que nosotros, ya por pasar en nación republicana ya por ser un país que ha dado fehacientes pruebas de incredulidad y que ante la lógica de los números se demuestra que los franceses vuelven al seno de la Iglesia católica. He aquí las fabulosas tiradas que alcanzan los siguientes periódicos católicos.

La Croix, 180.000 ejemplares (diaria).

La Croix du Dimanche, 304.000 (semanal).

La Croix de Paris, suplemento para la capital de Francia (31.000).

Le Supplément illustré, para el lunes (34.000).

Le Pèlerin, 72.000 (semanal ilustrado).

La Vie des Saints, 251.000 (semanal ilustrado).

Le Cosmos, 32.000 (semanal), la más antigua de las Revistas científicas francesas, fundada en 1852 por el abate *Moigno*. Tiene excelentes grabados.

Les Questions actuelles, 6.300 (semanal).

Les Contemporains, 29.000. Revista semanal.

Mañana, después de la Misa correspondiente al Santo del día, se cantará otra en la santa iglesia Catedral en sufragio del alma del Excmo. é Ilmo. Dr. D. Manuel Mercader y Arroyo, Obispo anterior al actual de esta Diócesis. Mañana se cumplirán cinco años, desde que acaeció la muerte de aquel insigne Prelado y á pesar del tiempo transcurrido, su memoria permanece siempre viva en la generalidad de estos habitantes. EL VIGIA que debe su aparición en el estadio de la prensa al impulso é iniciativa de dicho Ilmo. Prelado, no puede pasar desapercibido el aniversario de su muerte, sin recordar á sus lectores dediquen mañana alguna plegaria para el eter-

no descanso del Sr. Mercader y Arroyo (Q. E. P. D.)

Los soldados que deben aprontar estas islas segun nuestras noticia son 1269 perteneciendo á esta ciudad 36 número verdaderamente excesivo caso de resultar verdad dichos datos. No es mala breva la que nos ha caido.

Dícennos que en el camino de San Nicolás hay quien se entretiene en hacer gestos y acciones que estan reñidas con la moral. Atendido el sitio que es bastante frecuentado y atendida la cultura de estos vecinos, se hace necesario un correctivo para quien sea que públicamente comete acciones contra la moral caso de confirmarse el hecho.

El «Magisterio Español», número correspondiente al 10 del actual, publica la relación de las obras que por la Comisión del Consejo de Instrucción pública, y en sesión celebrada el día 20 de Diciembre de 1894; han sido declarados útiles para que puedan servir de texto en las escuelas de primera enseñanza.

Entre dichas obras figura *Didascosmos*, panorama corpóreo para enseñar el mundo, por D. Juan Benejam.

En el Juzgado municipal de esta ciudad se celebró ayer un juicio verbal de faltas contra un vecino de la misma en virtud de denuncia de la autoridad gubernativa de haber incurrido aquel en una falta contra el orden público causando escándalo con su embriaguez. En dicho juicio fué condenado el mismo á la multa de diez pesetas y reprension, con el pago de las costas.

Leemos en un periódico de la Corte que el ministro de Hacienda trabaja activamente para ultimar los proyectos especiales, complemento de su presupuesto, y que entre ellos, hay uno creando cuidadosamente el ministro; otro restableciendo el monopolio de la sal, y otro reformando el impuesto de cédulas personales.

¿Con impuestos nuevos se trata de hacer economías?

¡Ay de los contribuyentes en manos de *liberales*.

DE MAHON

Por efecto del temporal suspendieron ayer (17) igualmente que hoy su salida de este puerto el vapor-correo «Menorquín» y el «Nuevo Mahonés», debiendo salir mañana para sus respectivos destinos, aquél á hora de itinerario y este á las dos de la tarde, si abonanza el tiempo.

—En la tarde de ayer se dió sepultura al cadáver de un niño que habia ya cinco días que habia fallecido y que permanecía insepulto por no presentar síntomas de descomposición.

DE MALLORCA.

En el vapor *Isleño* fueron embarcadas ayer 120 talegas de moneda calderilla conteniendo 30.000 pesetas, cuya remesa va destinada á la Sucursal del Banco de España en Barcelona. El cajero D. Enrique Querol salió para efectuar la entrega de dicho dinero.

—El martes falleció en Sóller el presbítero D. Pedro A. Marqués, ex-vicario y beneficiado de la parroquial iglesia de dicho pueblo.

—El Tribunal Supremo ha confirmado la sentencia dictada por la Excelentísima Au-

dencia de esta provincia en 25 del pasado Junio, por la que se condena á José Sabater y Tous, que el día 21 de Julio del año 1893 dió muerte á su hermano Jaime, á la pena de ocho años de presidio mayor, indemnización de 3.000 pesetas y pago de costas.

En Mallorca, lo mismo que entre nosotros, circulan con abundancia las piezas de cobre falsas, y á este propósito escribe nuestro colega «El Isleño», de Palma, lo que sigue:

«Estamos otra vez amenazados de un conflicto monetario ó por lo menos en los comienzos del mismo.

Hace algún tiempo hubimos de observar que circulaban piezas de diez céntimos falsas y pedimos represion.

Desde entonces, ha aumentado el número de esas monedas en términos que no pasa día en que los que manejan calderilla con alguna abundancia no las venan en gran número.

De un amigo sabemos que en un cortucho de un duro encontró ayer cinco piezas falsas, y no hace muchos días en el cambio de dos pesetas le dieron tres; y sabemos de otras personas que les han sucedido casos parecidos.

Digasenos pues si no caminamos hacia el conflicto.»

Veintiseis niños huérfanos á consecuencia de la catástrofe del «Machichaco» han sido recogidos por los frailes del convento de Lecároz (Navarra). El sábado llegaron a Irún las desgraciadas criaturas, que vestían delante con listas blancas y negras y ostentaban en un lazo negro la medalla conmemorativa de la infansta fecha en que perecieron sus padres.

Con el fin de evitar engaños y estafas que se cometen por personas que no siendo investigadores de Hacienda se hacen pasar por tales, se dispondrá que los que ejercen este cargo exhiban en el acto de su visita, á los contribuyentes, además de la credencial, un documento firmado por el delegado y por el visitante, en el cual se hace constar que dicho inspector está autorizado para realizar actos comprobatorios y formar expedientes de defraudación en el mes corriente. De forma, que toda persona que presente una autorización fechada en el mes anterior al en que realiza la visita, no es funcionario de Hacienda.

EL VIGIA CATÓLICO

CIUDADELA 20 DE FEBRERO DE 1895.

Un baile.

Es para mí costumbre inveterada pasar las tardes de los domingos y días festivos en el salon de recreo de la «Sociedad de jóvenes católicos», que dirige el sabio y virtuoso sacerdote D. Raimundo Carrasco; y esta afición es nacida, no del deseo de pasar el rato en honestos pasatiempos, sino del anhelo de oír las sabias exhortaciones del bondadoso director.

Acompañaba yo al Sr. Director, al local de aquella, una tarde fría de Enero, cuando noté que al pasar por delante de alguna iglesia se quitaba la teja, para saludar la sagrada Hostia que en el interior del templo se guarda; esta costumbre no me sorprendió, puesto que yo hago otro tanto segun así me lo enseñaron mis padres en los tiernos años de mi infancia. Pero lo que yo no acostumbro y practicaba el venerable sacerdote era hacer la señal de la cruz cuando pasaba por frente de algun teatro. Aguijoneado por la curiosidad, me atreví á preguntarle porqué se santiguaba en tales ocasiones; á lo que respondió aquel

con dulzura: aunque todo el año ejército esta práctica la descuido ménos durante la temporada de los bailes; y esto para ahuyuntar á los diablillos que en torno del teatro pasean, pues recuerdo haber leído que un Santo anacoreta vió en espíritu desde el desierto un baile que se celebraba en cierta capital, y dice él que muchos diablillos revoloteaban junto al teatro y que las señoras que al baile asistian sobre la cola del vestido de gala llevaban sentados sendos diablillos.

Hablando estaba todavia el sacerdote cuando llegamos al salon de la sociedad que yo tantas veces habia visitado, y encontramos en el una agrupacion de jovencitos cuya edad variaba desde diez á veinte años; jugando unos y presenciando otros el juego de los primeros. Apenas entró el Director, todos se lavantaron y se descubrieron en señal de respeto, sin continuar el juego hasta que aquel se lo mandó. Echó una rápida ojeada por todos los ángulos de la sala y viendo que nada ocurría de particular dirigióse á mi para acompañarme al gabinete de lectura.

De aquí estan desterradas, dijo en entrando, así las obras inmorales ó impías como las de vasta erudicion, atendida la circunstancia de que los que frecuentan este recinto son jóvenes que no tienen aún conocimientos profundos. Algunos periódicos católicos, y libros y opúsculos de propaganda forman el total de nuestra biblioteca. De entre los últimos sacó uno muy diminuto titulado «El Carnaval» escrito por el eminente publicista D. Felix Sardá y Salvany. Lea V. con detención; me dijo poniendo el librito entre mis manos. Recorrí con avidez sus primeras páginas, en las cuales dice el autor que el diablo por ser la mona de Dios, como le llama un Santo Padre, procura remedar todas las cosas de ese soberano Señor, y así tiene fundada su Religión, sus revelaciones, sus ministros, sus sacrificios, y hasta su cuaresma, la cual no es otra que el carnaval.

Me parece algo exagerado dije yo al director; devolviéndole el opusculito.

Pues no lo es, replicó este, y en prueba de que yo así lo creo, todos los años, durante los tres días de carnaval procuro sacar á esos mis hijos en Cristo del bullicio del mundo llevándolos al campo y distraiéndolos santamente, haciendo para ello algun sacrificio de mi parte porque no quiero esponerlos á que se aficionen á los bailes y teatros donde perderian su inocencia. Y añadió el anciano; para que vea y se persuada que no es un solo autor el que habla en tales términos, aquí pongo á su disposicion otras muchas obritas que le dirán cosas por el estilo de la primera.

Abre un pequeño opúsculo escrito por D. Manuel Olmos Alvarez, titulado «Los bailes y la caridad cristiana» en el cual leí estas palabras tomadas de las obras de D. Severo Catalina: «Un baile viene á ser una exposicion donde se arreglan y desarreglan matrimonios; los matrimonios que surgen en un baile, es muy probable que en otro baile perezcan».

Erase el primer domingo de Carnaval.

La Sociedad de jóvenes católicos habia marchado al campo, acompañada de su director, segun acostumbra hacerlo todos los años en esos días. No podia yo oír las instrucciones del venerable sacerdote; y para distraerme, fué á visitar á un amigo mio, hombre muy honrado, pero á la vez muy despreocupado; muy católico para asistir á misa todos los domingos y fiestas de guardar pero á la vez muy dado á asistir con toda su familia á los bailes, lo mismo en casinos y teatros que en tertulias y reuniones íntimas. La conversacion recayó sobre la caza, á la que mi amigo es muy aficionado, y aunque en esta materia sea yo poco entendido, seguía la sin embargo soltando los más garrafales disparates, porque con esto no hacíamos mal á nadie; mejor es esto que murmurar, pensaba yo para mis adentros.

En lo mas animado de la conversacion, cuan-

do mi amigo me relataba una de sus mejores aventuras de caza, sucedida una tarde de otoño en que cogió no sé cuantas docenas de perdices, entra en la sala un gallardo joven, que, según pude inferir de la conversacion, frisaba en los veintitres años, el cual después de los cumplidos de rúbrica dirigióse á mi amigo diciéndole:

Sé que tiene una hija hermosa como el sol candida como la azucena humilde como la violeta. Yo he visto á esa niña de diez y nueve abriles en el teatro X*** y he quedado prendado de su hermosura de rostro, esbeltez de talle, afabilidad en su trato y otras mil y mil preciosas cualidades que la adornan. Para apagar este fuego de amor hacia ella, que me consume, diríjome á V. su padre para que me conceda decirle á esa blanca Rosa unas palabritas al oído, pues tengo un secreto que confiarla.

Pues mire V., contestó el padre: ni V. ni nadie se vienen con secretos para mi hija de todo lo suyo debo estar yo enterado; con que, si quisiera confiármelo á mi...

Tenga la bondad de aguardar un poquito, dijo el mozo: que no he terminado todavía. Es que estoy ardiendo en deseos de estrechar á Rosa contra mi corazón, darla un fuerte abrazo y....

Cállese por Dios, dijo enfurecido mi amigo: ¿habrá creído acaso este hombre que soy un perdido, que no tengo amor á mi hija cuando tales proposiciones me hace, aun en presencia de otra persona desconocida para él? Solo la prudencia es la que hace que tenga yo suficiente fuerza de voluntad para no echar á V. de mi casa.

No se enfade caballero, repuso el proponente: todavía ignora V. lo que yo le pido. ¿Van Vdes. al baile esta noche?

Tengo ya compradas las entradas para asistir á él con toda la familia, si no ocurre alguna novedad; repuso el interpelado. A lo cual el joven añadió: Pues allí pondremos término á nuestra conversacion.

Aquella noche hasta las dos de la madrugada, bailó Rosa con una mascarita, en cuyos ademanes se reflejaban los de aquel jóven que por la tarde habia visitado á su padre; ¡cuántas veces estrecharia aquel talle contra su corazón, cosa que el padre tan furioso le habia negado algunas horas ántes y tan gustoso le concedia ahora! ¡cuantas cositas la diria al oído, aquel ilustrado á la moderna, para sacar el entendimiento de la joven de las *espesas tinieblas* en que hasta entonces habia estado envuelto!

Lo que sucedió desde aquel dia, ha quedado oculto para toda persona estraña á las familias interesadas; lo único que alcanzó publicidad fué el matrimonio civil que contrajeron los danzantes tres meses despues del Carnaval.

Un año hacia que no habia visto á ninguno de mis amigos, y esto no por falta de voluntad sino por haber tenido que ausentarme de mi pais natal. Los graves negocios que en aquellos tiempos ocupaban mi mente teníanme como enagenado, sin dejarme tiempo para pensar en mis antiguas aficiones. Mas, apenas vuelto de mi viage, una de mis primeras visitas fué para mi amigo, aquel

que tan aficionado se muestra para los bailes y para la caza.

Alguna pesadilla aparecia en su semblante, pero creia yo que esta tristeza que dejaba entrever seria producida por la meditacion de las verdades que nos propone la Iglesia durante el tiempo santo de cuaresma. Mientras conversaba yo con mi amigo entró Rosa en la habitacion, y una de mis primeras preguntas fué por el estado de su marido.

¡Mi marido! exclamó ella ¡ignoro lo que hace y hasta el lugar en donde se halla. Se separó de mi hace dos semanas porque en el baile de máscaras dado en el teatro X*** en la noche del domingo último de carnaval fué mi pareja nuestro antiguo vecino D. Simplicio, con quien nos unen amistades intimas contraidas en nuestra infancia.

No fué necesario decir más. Al punto se me vino á la memoria el matrimonio de la joven celebrado hacia menos de un año, y que su amor habia tenido principio en un baile de máscaras.

Y una figura se representó muy viva á mi imaginacion, la figura venerable del anciano sacerdote director de la Sociedad de jóvenes católicos entregándome varios opúsculos para que los leyera, y señalándome la página de uno de ellos en que estaban impresas estas palabras: «Un baile viene á ser una exposicion donde se arreglan y desarreglan matrimonios; los matrimonios que surgen en un baile es muy probable que en otro baile perezcan.»

J. J. C.

Ciudadela 12 de Febrero 1895.

SOLEMNES CUARENTA HORAS

DEDICADAS Á LOS
PURÍSIMOS CORAZONES DE JESÚS Y DE MARÍA
POR LA CONGREGACION DE ESTE NOMBRE Y EL APOSTOLADO DE LA ORACION.

Comenzarán el próximo sábado, dia 23 de los corrientes, en la iglesia de San Agustín, exponiéndose S. D. M. á las 5 y media de la tarde, y á continuacion se cantará la estacion mayor. A las 6 y media se dirá el Santísimo Rosario con letania cantada, seguirá media hora de meditacion, y después del Trisagio la reserva.

El domingo será la exposicion á las 7 de la mañana, celebrándose seguidamente dos misas rezadas, con meditacion. A las 10, fiesta votiva, en la que predicará el M. I. señor Canónigo Doctoral D. José Febrer. A las 3 de la tarde, ejercicio del Sagrado Corazon de Jesús. A las 5 y media, Laudes cantados con toda solemnidad, y acto continuo el Santo Rosario, sermón que dirá el Rdo. P. Pedro Aguilera, de la Compañía de Jesús, y despues la reserva.

El lánés se observará el mismo horario, celebrándose iguales funciones que el dia anterior, predicando en la fiesta votiva de la mañana el Rdo. D. Pedro Anglada Torrent, Pbro. y por la noche el Rdo. P. Jesuita citado arriba.

El martes, despues de una misa rezada que se dirá inmediatamente después de la esposicion del Santísimo Sacramento, habrá la de comunión general á las 7 y media. En la fiesta votiva, que habrá á las 10, predicará el Rdo. Lic. D. Pedro Anglada, Pbro. A las 3 de la tarde, se practicaré el piadoso ejercicio de la Buena muerte; á las 6 Trisagio cantado, rezo del Rosario, sermón á cargo del Rdo. P. Aguilera y procesion de reserva.

Ciudadela, 19 de Febrero de 1895.

NOTA: (a) Además de las indulgencias plenarias y parciales concedidas por los Romanos Pontífices á la piadosa Oracion de las 40 Horas, el Ilmo. y Rmo. Sr. Obispo de esta Diócesis concede 40 dias de Indulgencia á todos los fieles por cada visita que devotamente hicieren á Jesús Sacramentado, durante la exposicion de este Triduo y por la asistencia á cualquiera de los actos religiosos arriba mencionados.

(b) En los dos primeros dias, durante el tiempo comprendido desde las 8 hasta las nueve y media de la mañana, y de las 12 á las 5 de la tarde, harán vela al Señor Sacramentado relevándose cada media hora, los miembros del Apostolado y congregantes del Corazon de Jesús, y lo mismo en el último dia, desde las 12 hasta las 5 de la tarde.

(c) Al acto final del último dia, asistirán los celadores llevando vela en la procesion de reserva.

(d) Se recomienda en especial á los sócios del Apostolado y del Corazon de Jesús, la asistencia asidua á tan piadosos cultos, vistiendo las insignias de su respectivo cargo, señaladamente en la comunión general y en la noche del último dia.

A. M. D. G.

Derecho á la ignorancia

POR D. FRANCISCO CAPMS MERCADAL

Licenciado en medicina y cirugía.
Véndese en esta imprenta á 75 cént. de peseta el ejemplar.

El trabajo y el trabajador cristianos

por D. FELIX SARDA Y SALVANY

Director de la Revista Popular
Precio 20 cént. Dirigirse á esta imprenta.

CALENDARIO

católico litúrgico para uso del novísimo Misal Romano en el año de 1895. Contiene el calendario religioso completo y datos interesantes á todo buen católico por el P. Anastasio García de las Escuelas Pías.

LAYETA, Novela por Raquel.
Precio una peseta, en esta imprenta.

TIPOGRAFIA CATOLICA DEL S. CORAZON DE JESUS,
á cargo de Rafael Massanet, Plaza Vieja 10.